

EDWIN FERNANDEZ E.
JEFE DE REDACCION

San José, Costa Rica, Sábado 25 de Septiembre de 1948

Oficina: 9ª Avenida, N° 1338

NO HABRA CHOQUES ENTRE COSTA RICA Y NICARAGUA

No podrán invadir el país los emigrados Caldero-Picadistas Tal es la opinión de nuestro Ministro Diplomático

En asuntos particulares llegó a esta capital nuestro representante diplomático en Nicaragua, don Trino Araya. Antes de salir de Managua, don Trino hizo trascendentes declaraciones a los periodistas de la vecina República. Al preguntarle sobre la posibilidad de una contrarrevolución iniciada por los exiliados costarricenses en Nicaragua, declaró: "Estoy seguro de que eso no sucederá". Luego, añadió: "También estoy seguro de que el gobierno de Nicaragua no ayudará en ningún caso contra Costa Rica, así como el gobierno costarricense no ayu-

dará a ningún acto hostil contra el gobierno de Nicaragua". "Por su parte, el gobierno de Costa Rica tiene mucho campo en consolidar sus relaciones con el gobierno nicaragüense", terminó diciendo nuestro representante diplomático.

Consideramos de suma trascendencia sus declaraciones, pues contribuyen a despejar así temas que se ha formado desde hace algún tiempo, a la cual contribuyen las emigraciones costarricenses en Nicaragua y las nicaragüenses en Costa Rica.

ACCION CONJUNTA CONTRA LA FUERTE INVASION DEL ACRIDIO

Eficiente cooperación de El Salvador 20 millones anuales pierde Costa Rica

El Ingeniero don Francisco Seravallé, Delegado del Ministerio de Agricultura de Costa Rica ante el gobierno de El Salvador para obtener insecticidas y agentes para la campaña contra el voraz acridio, se muestra sumamente optimista de sus gestiones.

El Ingeniero Seravallé, hoy en San Salvador, manifiesta su agradecimiento al gobierno salvadoreño por el préstamo que le ha hecho de fuertes cantidades de insecticidas y máquinas especiales, que se emplearán en la intensa campaña contra el acridio en el Litoral del Pacífico y el Guanacaste.

Aboga nuestro representante porque renuncie sus actividades el Comité de Centro América y México de lucha contra la langosta, y ha expresado al presidente de dicho Comité, Ingeniero Hernán Zúñiga, de El Salvador, que Costa Rica está dispuesta a cumplir sus compromisos con ese organismo.

Continuamente está enviando el

Ingeniero Seravallé importantes cantidades de material anti acridio que gentilmente ha puesto a su disposición el Estado salvadoreño, comprometiéndolo nuestra gratitud.

Respecto a la campaña anti acridia en El Salvador, nuestro Delegado se muestra sumamente complacido.

Aquí en Costa Rica, se calcula que el acridio está causando pérdidas por unos veinte millones de colones anuales, a la agricultura costarricense.

También en Nicaragua, sobre todo en la parte fronteriza con nuestro país, la plaga causa daños enormes.

En vista de esto, el Ingeniero Seravallé aboga por un entendimiento entre ambos gobiernos, el de Costa Rica y el de Nicaragua, para combatir conjuntamente la plaga en la región fronteriza, empujando aviones y los sistemas más modernos en la campaña contra el terrible insecto.

LOS EMIGRADOS HOSTILIZAN AL EX-PRESIDENTE PICADO

Aunque Ud. no lo crea, es rigurosamente cierto

Viajeros llegados del norte informan que los exiliados costarricenses se encuentran en plena campaña de hostilidades contra el ex presidente de Costa Rica, Lic. Teodoro Picado. Muchas versiones se han hecho circular contra el ex hombre público costarricense. Una de las peores dice que, "el canciller de Figueres, Facio Segreda, manifestó a su paso por Managua, hace algunas semanas, que Picado era el único tico residente en Nicaragua que podía regresar con garantías a Costa Rica".

Todas estas versiones no tie-

nen mayor importancia y, probablemente, no son más que un chabre político.

Sin embargo, como según dicen, "cuando el río suena es que arrastra piedras", algo debe haber en el fondo. Y es ese algo el que mantiene dividida a la emigración costarricense, impidiéndole organizarse para tomar una acción conjunta, que podría ser motivo de intranquilidad en el país. Hasta hoy se ignoran las acusaciones del distanciamiento entre Picado y sus compatriotas y compañeros en emigración.

Trascendental Mensaje Dirije a los Niños el Gral. Figueres

"Los hombres son hermanos, deben ayudarse y no odiarse entre sí"



El presidente de la Junta de Gobierno, general don José Figueres, dirigió a todos los escolares de la República un mensaje tan hermoso como trascendental, digno de que sea conocido por todos los públicos de Centro América. El caudillo del Ejército de Liberación expresa los más honrosos, patrióticos y humanos sentimientos. Es muy hermoso oír hablar así a los niños, a un soldado que llevó sus huesos al triunfo, después de desafiar la muerte en una lucha decisiva. "Los hombres son hermanos, deben ayudarse y no odiarse entre sí", dijo el recio soldado costarricense.

He aquí la parte final de su hermosísimo mensaje:

"Que cada uno vea que hay algo superior. Y es que todos estamos contentos. Es elevar el bienestar común, el bienestar colectivo, lo que nos dará el contento de vivir, hará la grandeza de la patria y la verdadera libertad del hombre.

Dicha así, en simples palabras corrientes, esta idea sencilla y noble del Solidarismo nacional, es la que he querido presentar en este Mensaje del Día de la Patria del año 1948, primero de la Segunda República y dirigido a los escolares de todo el país.

Estudiante, niño costarricense: la evolución humana se condensa así: "Por el Cristianismo, tú amas a tu compañero, aprendiste a considerarlo tu semejante y ni lo odias ni lo persigues.

Por la Democracia, te sientas en el mismo banco con el rico y con el pobre, con el descalzo y con el calzado.

Por el Solidarismo, amarás a tu

compañero, serás en todo igual a él y todos tendréis el mismo bienestar.

Estas son palabras de fe, que digo lealmente, con la esperanza en el cambio que estamos empeñados y que estamos obligados a lograr todos los costarricenses. Quiero con estas palabras despertar en las almas, el deseo del servicio colectivo y generoso de fuerza para ayudar a la producción de grandes riquezas y de bienestar, que todos disfrutaremos en un ordenamiento social y más justo. Si eso se consigue, el temor que todos sentimos de la posible miseria de mañana; los privilegios de las diferencias económicas que son causa del odio y de las luchas entre las clases sociales; la miseria, la falta de alimentos, de casa y de abrigo que sientan muchos compatriotas nuestros, y que a todos nos conmueve, todo eso desaparecerá. No veremos en las filas de los escolares

a unos muy bien vestidos y a otros andrajosos. Deseamos que no haya andrajos para vestir a niños de nuestra patria. Deseamos que todos tengan sus pies calzados. Que en todas las casas haya satisfacción y contento. Que sean iguales en trato negros y blancos, pobres y ricos y que la prosperidad del país, mediante el trabajo y la buena administración, favorezca a todos y no solamente a unos pocos. Esa es la nueva idea en el gran cambio de ahora. Ese es el socialismo que está llevando a la humanidad para hacerla más feliz.

Con esas ideas y esas esperanzas, os saludo, escolares y niños de Costa Rica, en este día. Renovando mi fe en la Patria querida con sus destinos, os saliento en la esperanza de que, la vida, bajo la mirada de Dios, será cada día patros, a todos los hombres.

JOSE FIGUERES".

NOMINA DE LOS LIDERES QUE FUERON PUESTOS EN LIBERTAD

a 25 ascendió el total de excarcelados de 'Vanguardia Popular'

Como informamos en una de nuestras ediciones anteriores, hace ya varios días, la Corte Suprema de Justicia hizo un pronunciamiento trascendental, que constituye la más hermosa ratificación de la Democracia costarricense. Según ese pronunciamiento, a nadie debe ser perseguido por sus ideas políticas. En consecuencia, 25 líderes de Justicia hizo un pronunciamiento en libertad, así como dos mujeres recluidas en "El Buen Pastor".

También quedaron en libertad algunos señoras a quienes se les había declarado sus casas por cárcel.

Entre los que fueron puestos en libertad, así como dos mujeres recluidas en "El Buen Pastor", se les había declarado sus casas por cárcel. Entre los que fueron puestos en libertad, así como dos mujeres recluidas en "El Buen Pastor", se les había declarado sus casas por cárcel.

Entre los que fueron puestos en libertad, así como dos mujeres recluidas en "El Buen Pastor", se les había declarado sus casas por cárcel. Entre los que fueron puestos en libertad, así como dos mujeres recluidas en "El Buen Pastor", se les había declarado sus casas por cárcel.

NOTAS SOCIALES

Para El Salvador
Partieron para El Salvador nuestro muy estimado amigo en compañía de su apreciable señora y familia el doctor don Esteban A. López, también con el mismo rumbo el Lic. don Luis F. Jiménez, miembros de la Cámara Junior de nuestro país, quienes llevan amplia información en relación con el Congreso a celebrarse en Guatemala el próximo mes. Deseamos muy feliz viaje y les despedimos muy atentamente.

Encantadora Nieta
Se encuentra lleno de alegría el hogar del estimable amigo y distinguido galeno Dr. don Carlos Mena U. y su distinguida señora esposa doña Flory Carranza E. de Mena, con el nacimiento de una encantadora nieta. Saludamos muy atentamente a sus apreciables padres y abuelos y les deseamos en unión de su pequeña mucha felicidad.

GERARDO SUAREZ L. Co-Director en Nicaragua

Managua, Nicaragua, Sábado 25 de Septiembre de 1948

OFICINAS: AV. ROOSEVELT 500

ALBA MONGADA DE VALEJO ADMINISTRADORA

En las conferencias de París no se aceptan acusaciones Que efectúen las naciones latinoamericanas entre sí, para dirimir sus propios asuntos

DEISSY SOLORIZANO THOMSON Reina del Deporte de Nicaragua y Señorita Serie Mundial de 1948



Deissy Solórzano Thompson Reina del Deporte de Nicaragua y Srita Serie Mundial de 1948. En sesión celebrada recientemente, el Comité encargado de la Serie Mundial de Base Ball Amateur, por unanimidad de votos, eligió Señorita Serie Mundial a Comité, honor que se merece por la guapa deportista Deissy Solórzano Thompson, actualmente en el cetro del Reinado del Deporte de Nicaragua. Estamos seguros que Deissy, atractiva y culta, desempeñará con eficiencia su cometido, enviándonos nuestras felicitaciones por tan acertada escogencia de parte del Comité, honor que se merece por su espíritu y don de gentes.

zano Thompson, actualmente en el cetro del Reinado del Deporte de Nicaragua. Estamos seguros que Deissy, atractiva y culta, desempeñará con eficiencia su cometido, enviándonos nuestras felicitaciones por tan acertada escogencia de parte del Comité, honor que se merece por su espíritu y don de gentes.

BIEN ACOGIDA LA RESOLUCION DEL MINISTRO DR. M. SALMERON

Al rechazar el Contrato del Malecón y desautorizar para ello al Distrito Nacional

Muy bien acogida ha sido por el público en general la resolución estrictamente constitucional y jurídica del doctor Modesto Salmerón, Ministro de Gobernación, con referencia al Contrato de El Malecón. Al establecer que son bienes directamente nacionales y municipales, el Secretario de Estado, dispone que dicho Contrato deberá celebrarse con el Ministerio de Hacienda y que la dirección de los trabajos forzados tendrían q' hacerse bajo la dirección del Ministerio de Fomento, lo cual vendría a respon-

sabilizar directamente a los con- sionarios con el Estado y a ser efectivamente controlados por el mismo. En este sentido se encuentra, pues, el Ministerio del Distrito Nacional con que ha celebrado un contrato que no es de su incumbencia, ya que dichos bienes no pertenecen a su jurisdicción. Es necesario que en ese caso tenga que dar, por nulo el contrato referido e invite al contratante a presentar su solicitud respectiva al Ministerio de Hacienda, para que después de ser estudiado por el

CHICAGO, Ill., Septbre. 23 — Central American News Press — (CANP). — Según informaciones recabadas por observadores y corresponsales americanos, existe la tendencia en los directivos de las Conferencias de las Naciones Unidas en París, a impedir que efectúen entre sí acusaciones las naciones Latinoamericanas. Para el efecto celebrarán conferencias con los Jefes de las Delegaciones de los países comprendidos en la zona Centroamericana y el Caribe, actualmente hondamente di-

vididos, con el objeto que los fue- zos del frente continental no se distraigan al enfrentarse con la amenaza rusa. Parece que tal decisión echa por tierra los proyectos abrigados por los gobiernos de filiación izquierdista, que se sabe pensaban formalizar cargos contra la República Dominicana, Nicaragua, Honduras y Bolivia y contra "algunos otros países". La iniciativa aludida parece que provino del ex presidente Betancourt, quien la so- metió al Secretario de Estado

Marshall durante la conferencia con el sostuvo en Washing- ton, siendo convencido por el alto funcionario americano de la necesidad de abstenerse de ella. El resultado de la conferencia Betancourt-Marshall fue un fracaso completo para la sagacidad diplomática del líder venezolano, quien no logró obtener la ayuda o por lo menos la violencia americana a los proyectos que presentara como máximo director del "bloqueo democrático".

Se Sostiene el Precio en los E. U. del Café Nicaragiense Tendencia al alza y no a la baja han reportado los observadores

CHICAGO, Ill., Septbre., 23. — Central American News Press. — (CANP). — Conforme los últimos boletines del mercado cafetalero se están sosteniendo los precios del café producido en los países centroamericanos, en sus diversos tipos, siendo normal la demanda que se hace de stocks del grano.

Los observadores consideran q' en lugar de esperarse una baja puede predecirse que, por lo contrario, los precios del café tienden a subir constantemente, siempre que la situación política internacional no adquiera caracteres de crisis. Parece que toman en cuenta al respecto la creciente demanda de café que están hacien-

do algunos países de Europa, demandas que realizan a los grandes negociantes de los Estados Unidos. (N. de R.) Al encontrarse el café nicaragiense entre los de Centro América la noticia es en extremo halagadora para nuestros productores.

Interesante Entrevista con el Diputado Dr. Valle Quintero El Cuadrapasismo no representa al partido Conservador, pero sí a un importante sector

Considero que la obra de El Malecón de Managua es de trascendental beneficio y necesidad urgente para el saneamiento, ornato y progreso de la capital. Pero en todo caso su ejecución no debe comprometer en ninguna forma los grandes intereses del Distrito Nacional, ni el dominio del Estado sobre los bienes de la nación. A otra pregunta nuestra, nos expresó:

Ellecciones, sea del Estado Seglar y en consecuencia por su carácter exclusivamente un sector apreciable del conservatismo tradicionalista máxime que en dicha agrupación se encuentran gran número de los leaders intelectuales del conservatismo. —A la última el doctor Valle Quintero, vacila, piensa y se pasea en su casa de habitación de un lado a otro, y entonando la voz, timbrada y fuerte, nos dijo: El Partido Liberal Nacionalista sostiene y ha promulgado como principio esencial de su doctrina política la Representación de las minorías en el Poder Público. Y es claro que todo sector de opinión nacional, organizando debe

considerarse como una minoría política con derecho a hacerse sentir en el ejercicio de la administración pública. Por lo tanto, cualquier arreglo o procedimiento que tienda a llevar a la práctica ese principio, está ajustado completamente a las normas y doctrinas del Partido Liberal. Así nos contestó el diputado doctor Mariano Valle Quintero, nuestras preguntas quedando así planteada la siguiente pregunta: El Partido Liberal Nacionalista, obtuvo ventajas pactar con Cuadrapasismo o no?

La personalidad de Monseñor Lezcano y Robleto es digna de todo respeto y de la mayor consideración, por lo que considero una tercera personalidad por encima de todas las mezquindades políticas. Pero entiendo que su llegada a la Presidencia del Consejo Nacional de Elecciones, no pasa de ser una mera especulación ya que la Constitución Política de la República requiere que el Presidente del Consejo Nacional de Elecciones, sea trasladada al Congreso Nacional.

Ellecciones, sea del Estado Seglar y en consecuencia por su carácter exclusivamente un sector apreciable del conservatismo tradicionalista máxime que en dicha agrupación se encuentran gran número de los leaders intelectuales del conservatismo. —A la última el doctor Valle Quintero, vacila, piensa y se pasea en su casa de habitación de un lado a otro, y entonando la voz, timbrada y fuerte, nos dijo: El Partido Liberal Nacionalista sostiene y ha promulgado como principio esencial de su doctrina política la Representación de las minorías en el Poder Público. Y es claro que todo sector de opinión nacional, organizando debe

MILES Y MILES DE CENTRO-AMERICANOS L E E N TODOS LOS DIAS "EL GRAN DIARIO LA NACION", ENTERANDOSE AMPLIAMENTE DE LA VIDA POLITICA, ECONOMICA, SOCIAL Y CULTURAL D E L ISTMO.

Elaboración de un programa de Biología en el Observatorio de Biología de la Universidad de Managua. Impreso en el Observatorio de Biología de la Universidad de Managua. Impreso en el Observatorio de Biología de la Universidad de Managua.

Carros blindados y productos en conserva anacronismo en Peiping

Por Douglas M. Allen Jr. (N.A.N.A.)

"Exclusivo para 'EL GRAN DIARIO LA NACION'"

PEIPING. (E.S.) — En esta ciudad, fundada hace tres mil años, se está produciendo un espectáculo interesante a la vista del observador minucioso: la historia actual tratando de desalojar a la historia antigua, no sólo sin conseguirlo, sino sin dejar la más leve huella perceptible.

Se nota el contraste, por ejemplo, cuando se ve la enseña de la hoz y el martillo flameando al viento en el automóvil del cónsul general de la Unión soviética al llegar al magnífico palacio de los Ming, en la ciudad. No sé si el palacio magnífico parece cosa real sino más bien un legado de la herencia imperial china de la cual el edificio es tal vez su símbolo más representativo.

Se nota el contraste aún más marcadamente cuando la policía municipal tierra las grandes puertas de la muralla que rodea la ciudad, construida por los tártaros, para contener el avance de estudiantes revoltosos en manifestación pública.

Se nota también en todas las esquinas de la población donde las ametralladoras, sacando sus bocas negras por las aspilleras de los carros blindados, amenazan en silencio a los "rickshaw" que pasan. Se nota en los mercados, donde de los mercados chinos comercian en estantes atestados de alimentos en conserva, con la marca del ejército norteamericano o de la "Urrutia", mercaderías enviadas gratuitamente para aliviar la situación aliméntica de la ciudad, de las fuerzas nacionalistas chinas o para dar de comer a los chinos que se mueren de hambre, las que, sin embargo, jamás llegaron al punto de su destino.

Pero en Peiping los antagonismos más notables los constituyen las ametralladoras y los alimentos en conserva; no los "rickshaw" ni los mercados en grillos.

Porque el hecho característico de Peiping es que los mercaderes en grillos continúan recorriendo la ciudad en sus carros, cargados de pequeñas jaulas llenas del canoro insecto cuya voces, en coral fantástico, parecen anunciar la próxima llegada de una máquina de coser. Y los ciudadanos de Peiping continúan comprando rickshaw, coches de alquiler, canchales e insecto y porque creen que es buena suerte tenerlos en casa.

La buena suerte, o más bien "feng shui" — especie de combinación geográfico-temperamental de las cosas que es buen augurio de defensa contra el espíritu maligno — sigue siendo considerada primordial en la vida de los "peipinenses".

No se enterran los cadáveres hasta que el "feng shui" se muestra favorable y hay un espíritu que permanezca por este motivo, semanas y meses enteros en depósitos especiales. No se hacen matrimonios, ni se fabrican casas, ni se cierran negocios sin la debida consideración del "feng shui". A veces extraños "feng shui" — que es bueno, pueden generalmente alquilar residencias muy PASA A LA PAG. 11

EL GRAN DIARIO LA NACION

"DEVOCION A LA PATRIA"



Del momento.

LA CIENCIA Y LA MORAL, EN LAS UNIVERSIDADES

Como era de sospecharse, porque no es posible que fuera de otra manera, la reunión que están teniendo en San Salvador los delegados de la mayor parte de las universidades centroamericanas, con representación venezolana y de una imaginaria universidad libre de Nicaragua, va por los rumbos de un romanticismo al desgaire, con desvío manifiesto de lo estrictamente universitario, obedeciendo a la falta de médula ideológica. De legítima categoría, que se hace sentir en los sectores profesionales de nuestros países.

A la vista está que no se ha podido salir de ese paso llano, con mucho de bambolla, que es característico en los elementos que nos brinda el aula de por estos trópicos. Mucho idealismo de similar, que, en substancia, se reduce a utopías, rodeadas de lugares comunes, y después nada; y ello es así, porque no es posible forjar algo noble y perdurable cuando se carece de los cimientos indispensables, que, en el caso concreto de lo universitario, no sería otra cosa que un firme sustentáculo en la lógica que señalan las realidades y las verdaderas urgencias nacionales.

El llamado intelectual, en Centro América — tomando por tal al hombre surgido de las aulas — lo que menos tiene es intelectualismo, domeñada la función cerebral por los reclamos hacia el buen pasar, como quiera que sea, que nuestros centros de estudio no se preocupan, ni menos se ocupan, de limar, de desbrozar, afinando la materia prima. Digamos. A dichos elementos nada más se trata de dotarlos de un medio de vida encajado en la rutina, sin parar la menor atención en fortificarles la moral, como sucede en otras partes, donde ese cuidado ha hecho respetables a las colectividades nacionales, colocándolas en condición de guías del mundo.

La categoría materialista, sin los menores asomos de alguna idealidad, que da carácter a nuestros centros de enseñanza, no puede menos que arrojarlos, que obedeciendo a los primarios impulsos — no desvirtuados en el aula — se desvían, a la primera provocación, hacia la triquiñuela, con olvido

de la menor apariencia de nobleza, pero, eso sí, dados al florilegio y a la farsa, y pleróticos de petulancia, que, como tales, se constituyen en deformadores de las más elementales verdades.

La función de las universidades va más allá de lo simplemente material, y se dirige, por el contrario, a hacer hombres de responsabilidad, sin complejos, y de superior categoría cerebral y anímica, con el menor lastre posible de pasiones bajas; y por esos rumbos, lo más perjudicial es la interferencia de las universidades en las cuestiones políticas de actualidad, por más que se quiera adobar éstas con argumentos de un falso y circunstancial idealismo. Es así como la actual reunión de universitarios centroamericanos, en nuestra capital, está dando la medida de hasta dónde pueden llegar las capacidades de sus integrantes, quienes, además, por enfocar asuntos de política, están descuidando la razón ética, que debe dar propia disciplina a los centros encargados de la cultura, concepto éste que no envuelve lo únicamente memoria del aprendizaje, sino que implica alto equilibrio mental y moral.

Sin conciencia de las realidades, de las posibilidades y de las necesidades, los congresistas otorgan, según se ve, categoría superior, en un juego de frases sin cabal sentido, a cuestiones que no armonizan con el ambiente, explajándose en un verbalismo que más parece ser el fruto de la fuerza remanente de los impulsos que los vienen conduciendo al fracaso.

Mientras nuestras universidades no se reintegren a su razón de ser, con entera legitimidad, sin sombras, sus proyecciones habrán de envolver deformación civil, en términos de tragedia social. Y nuestros pueblos lo que han menester es la vigencia de los valores de la verdad, sin dogmatismos de doble fondo y sin adulteraciones de ninguna clase; y son los elementos universitarios los que están más obligados a proceder conforme esa suprema necesidad, no prestándose, en ningún momento, a servir de factores de la desorientación, en los medios populares, por carencia de ética y por sobra de apatites.

HAY QUE REVIVIR A ISMAEL CERNA

Por Manuel José Arco y Valladares

★ ★

El colega Manuel Andino, en su columna SI Y NO, en la cual afirma las más de las veces y de las pocas en que niega jamás niega lo que afirma, se refiere a la figura del gran poeta ismael Cerna, lamentándose del poco interés que ha habido entre nosotros por seguir las huellas del poeta, aunque fuera en lo relativo a su permanencia en tierras de El Salvador.

Es en verdad lamentable tal desduido, sobre todo tratándose de quien, vinculado por la sangre con distinguidas familias salvadoreñas, plantara acá sus tiendas en busca del calor de un tierra generosamente hospitalaria que le brindara la paz indispensable para curar su espíritu de las hondas desgarraduras que causaría toda una vida de desengaños y sufrimientos sin cuento. Además de considerarlo poeta. Un hijo suyo, tronchoso, ancestral, sumase la forma cómo arribara Cerna a nuestras tierras en busca de un caso de paz, y sobre esto la circunstancia de que aquí, en tierra salvadoreña, floreció su vida en considerables frutos. Un hijo suyo digno de tal padre en la alta calidad lírica: Ovidio Cerna Sandoval, malogrado cuando en el fincábase una positiva esperanza.

Poco es lo que sabemos de esa vida. Ese poco nos ha llegado a través de los motivos autobiográficos de su obra poética, reflejo de una vida erguida siempre en rebeldías; azotado por inclemente furia de tempestad, cuando desa-

palabra vengadora — ni a la viuda, ni al huérfano que llora, — ni a los frios despojos de la muerte. — Ya no puedes herir ni defender; — ya ya saña pasó tu honor; — solamente la Historia tiene ahora derecho a condenarte o absolverte. — Yo que de tu implaceable tiranía — una víctima fui, yo que en mi encono — quisiera maldicearte todavía, — no olvidó que un instante en — a la patria — quisiera en despedir la patria mía, — y en nombre de esa patria te perdonó".

Luego lo que se sabe vagamente de los poetas. — La intensidad de un vivir torturado por el choque del espíritu con la realidad del medio. La bohemia, la inevitable e imparable bohemia de aquellos tiempos, y a pesar del practicismo actual, de siempre. — Pero, como decimos, Manuel Andino tiene razón. Debe hurgarse un poco aquí y allá, ir tras las huellas del poeta, reintegrándonos su personalidad y recopilando lo que queda de sus versos. Y lo mismo hacer con muchos de los valores olvidados de la lírica salvadoreña.

Un ejemplo hermoso han dado los dominicanos al recoger las obras de los poetas de Eduardo Scanlan — gracias a la acuciosa labor de Emilio Rodríguez Demerzi — aquel poeta venezolano, turbulento y romántico, que arribara a Santo Domingo e hiciera de aquel país su segunda patria. — Deben y es necesario que investigadores y hurgadores de papeles — PASA A LA PAG. 11

Sus matones de barrida son, si le da alapa, individuos repugnantes... pero pintorescos. Y es pintorescos es lo que los salta. Los salta también, y más que el pintoresco, el poner a tiempo los pies en polvorosa. Porque casi la generalidad de los matones de barrio están cortados con la misma medida. Y esa tierra nueva, estar mellada ya a fuerza de uso tan mantenido. Todos son del mismo corte de aquel valentón de q' nos habla Cervantes en su célebre soneto ante el título del rey don Felipe II — aunque tales cortes no los hicieron el insigne manco empalmado tierjas, sino mediante los firmísimos raspos de la pluma.

En nuestras andanzas por los pórticos de la ciudad, hartas, veces nos damos de mano a boca con sujetos de la peor laya, de esos que la misma tierra, pero que siempre que sobre digno de llamarse tal, es andar se a moñicones con sus semejantes, dispuesto a romperse la madre con cualquiera. Lo afirman así y lo llevan a la práctica todas las veces que les sea posible, autoconvenciéndose siempre que teniendo el cuidado previo de catar al adversario y asegurarse de que en ninguna manera pueda llevar ventaja.

Otros caballeros de esos gustan de aclarar de matones, de territorios, y a valientes, siempre que haya poder y algún timorato con el cual poder lucirse; y aun cuando haya también por ahí un adversario bragado, pero en estos casos es impredecible que están cerca numerosos amigos, u otras personas de buena fe listas para intervenir a punto y evitar que la rifa llegue a la realidad. Entonces es de oírse aquello de "Agírrenme que te pegó!" "Si no me sujetan, lo mató!"

En un momento rondábamos en torno a un bien surtido palomar del barrio de Candelaria tras del plumaje de una dulce torcaza, cuando nos tocó presenciar una alogrísima trifulca.

La cosa parecía seria. Un hombre mal encarado había estado provocando a cuanto hijo de Dios acertaba a pasar por allí. Como el matasiete pareciera decidido a una trastada y su facha no era un propósito para creer en buenas intenciones, todos cuantos pasaban por allí se el paso en cuando se bravecaban. Máxime viendo cómo no blandía un enorme cuchillo de destace que entre las sombras pareciera como encendido por los fuegos de San Telmo tales eran los ojos. Cada que despedía un rayo.

Cada que el balamardín iba acompañado de irreprochables injurias, dirigidas con tenazosa intensidad a la pulgüerrima honorabilidad de las señoras madres. Pulgüerrima en muchos casos, intencionalmente no hubiera prueba en contrario.

Por fin acertó a pasar por esos rincos un varón de pacífica presencia a quien, precisamente por eso, el insolente beldón en improprio. Eso ofendió al beldón al orden que el insolente palamardín redobló sus groserías, ya intentando manosearle; entonces el otro, de un rápido puntapié en la muñeca, le hizo botar el arma e incontinentemente le sujetó fuertemente los puños atándole con los dedos ya acostumbrados a las lomas de la herria.

En vano forcejaba el matón. Los acorados dedos comprimitante de tal manera las muñecas, que casi por rancia la ayés de dolor.

Pero cuando el beldón se enojo, ya a postreña farranonda para no rendirse a discreción, decíale con comiquisima amenaza:

— Suélteme, suélteme!... Si no me suelta... ¡te pegó!

SIRIVIENTA DE ADENTRO
Se necesita, con boletos de su propiedad. En esta oficina informa-

CARNET Social

LUTO BLANCO

PASAJEROS VIA PA AMERICANA

Septiembre 22 de 1948

A Guatemala:

Howard F. Klein, Rosa Prieto Hreman, Buenaventura Tresserras E., Joshua Eduardo Madoro, Julia Madero de Madoro, Rainer Henriquez, Georgina de Henriquez, Guillermo Menéndez A., Alicia Chavarria de Menéndez.

A Habana:

Pedro Augusto Pérez.

A Miami:

Roberto Annicklarico.

A New York:

Vicenzo Piza, Salvador Schaps

A Tegucigalpa:

Nicolás Hollandier, Juan Canahuati, Enrique Pérez León.

A Managua:

Julia A. López.

A Balboa:

Manuel S. Cerón O.

ENTRADAS

De Guatemala

Blanca Margarita Argueta, María Krutz, Leopoldo Siri, James E. Gentry, Juan Rivas, Roberto Polomo, Manuel Yanes, Miguel Lara Ramos, Hans Rauscher, Vicente Ugalde, Marino Audis, Robert W. Bradbury, Joseph E. McManus, John R. Coswell, Thomas Bradshaw.

De Tegucigalpa:

Alfonso Díaz Barrientos.

De México:

Joseph Hart, Trinidad Aguilár, Mar-e Trescony.

CORDIALES SALUDOS DE FELICITACION

Fecha de alegría y satisfacción es hoy para doña Lilia Gotay de González Marín, en ocasión de celebrar el aniversario de su natalicio, su esposo don Rodolfo González M. la va a agasajar con una cena en su residencia, a la que han sido invitados amigos y familiares. Hacemos votos por su felicidad.

DIA DE NUESTRA SRA. DE LAS MERCEDES

En la festividad de hoy celebran el aniversario de su onomástico las siguientes personas a quienes saludamos:

Doña Mercedes de Stadler, doña Mercedes de Bianchi, Mercedes de Salcedo, Mercedes de Linares, Mercedes de Novoa, Mercedes de Castillo, Mercedes de Pelomo, Mercedes Mena de Castellanos, Mercedes de Rochac, Mercedes de Salinas, Mercedes de Castro, Mercedes de Gutiérrez López, señoritas Mechés Quiñónez, Mechés Leitzezar, Mercedes v. de Roca.

De cada diez días que trabaja el campesino, uno lo trabaja para los insectos. Los pájaros pueden ayudarlos.

"AMIGOS DE LA TIERRA"

FIN DE NOVENARIO

Este día finalizó el rezo que en sufragio del alma de quien en vida fuera el señor don Lorenzo Cruz se venía rezando en casa de sus familiares en este capital. Al consignar la presente noticia, enviémosle nuestro pésame a la familia doliente.

RECEPCION EN HONOR AL MINISTRO DE GUATEMALA

En el salón de la Cancillería del Palacio Nacional tuvo efecto la recepción ofrecida por el señor Ministro de Relaciones Exteriores, doctor Ernesto Núñez Arrúe, en honor al señor Ministro de Guatemala, Lic. Gustavo Santizo Gálvez, y señora de Santizo Gálvez, con motivo de su próximo viaje a su país, habiéndose prolongado la recepción hasta las 20 horas.

Estuvieron presentes en la reunión los miembros del Cuerpo Diplomático y Consular, altas personalidades del gobierno y de la sociedad capitalina, habiéndose brindado con champagne en honor del distinguido diplomático gusajado y cuya labor deja tan gratos recuerdos en la sociedad salvadoreña.

Respondiendo a las elocuentes palabras de bienvenida del Canciller Núñez Arrúe, el Lic. Santizo Gálvez expresó emocionado, su gratitud por el homenaje que él considera, más que a su persona a la nación guatemalteca cuyos vínculos de fraternidad son cada vez más estrechos y más efectivos en El Salvador, a quien.

EL GRAN DIARIO LA NACION presenta por este medio su más atento saludo al culto exponente de la diplomacia guatemalteca excelentísimo señor Santizo Gálvez.

CUMPLEAÑOS INFANTIL

Arribó ayer a su primer año de vida, entre el regocijo de sus dichosos papás, la simpática niñita Ana Lilia hija de don Daniel Nóchez Melara y doña Ana Josefina de Nóchez Melara. Al consignar la noticia, enviamos nuestras cariñosas felicitaciones a la graciosa chiquitina, para quien deseamos un porvenir lleno de venturas.

DE PARIS

Por la ruta aérea llegó al país, después de haber pasado una agradable temporada en París, al lado de su familia, don Hans Wiener. Lo saludamos.

A ROCHESTER

Ayer, por la ruta aérea, se fue a Rochester, doña Francisca v. de Mugdan. Hacemos votos porque tenga una agradable temporada de descanso. Buen viaje.

REGRESA DE NUEVA YORK

Mafiana es esperado en esta capital don Moisés Schwab, quien viene perfectamente bien de salud, después de haberse sometido a delicado tratamiento médico, lo cual nos alegra. Muchas personas amigas y familiares, lo van a ir a saludar al campo de aviación de Ilopango. De antemano, le presentamos nuestro atento saludo.

DE MEXICO

Por la ruta aérea regresó de México, don Rodolfo Goldsmith y señora doña Rosita O. de Goldsmith y doña Graciela de Openheimer.

DE MEXICO

regresó ayer don José León Flores. Lo saludamos.

El campesino, el que trabaja la tierra, puede destruir o salvar a su Nación.

"AMIGOS DE LA TIERRA"

EL VERSO DIARIO

UNA LAGRIMA

¡Una lágrima! ¡Al fin pude llorar!
No lloré de pena ni de contento,
no lloré por la tierra ni por el mar,
ni por el cielo ni por el viento!
Fué una lágrima, perla desprendida del negro raudal de la evocación:
¡Fué como un tesoro en mi vida,
que guardé siempre en el corazón!

Una lágrima, mi eterna esclava,
que de mis ojos se negó a salir;
hoy el volcán no resiste la lava:
¡Y a mi única lágrima la voy partir!

CHAMI DE LA TORRE
(Boliviano)

HOMBRES CELEBRES

Carlos Pineau Duclós

Carlos Pineau Duclós, célebre escritor francés del siglo XVIII, nació en Dinán, Bretaña, el 25 de julio de 1704 y murió en París en 1772.

Para dar satisfacción a sus aficiones literarias empezó escribiendo novelas, pero luego se dedicó a los temas históricos, citando su fama en la "Historia de Luis XI" que fue muy bien recibida por los críticos y el público en general.

Como premio al trabajo realizado se le designó Historiador de Francia. Después del triunfo conseguido con la mencionada historia, publicó sus famosas "Consideraciones sobre las costumbres". Luego, aprovechándose de las ventajas que le proporcionaba el ser Historiador de Francia, redactó las "Memorias secretas de los reinados de Luis XIV y Luis XV", que no fueron publicadas hasta después de su muerte. Estas memorias encerraron pormenores preciosos y de extraordinario valor histórico.

De la obra "Consideraciones sobre las costumbres", dijo Luis XV: "Esta es la obra de un hombre honrado".

En 1747 fue admitido por la Academia Francesa y ocho años más tarde se le eligió secretario perpetuo del docto organismo, al que prestó grandes servicios, pues tuvo la parte principal en la edición del Diccionario publicado en 1882.

Además de un talento privilegiado y de una extraordinaria cultura, Duclós poseía el don na-



QUE MIRADITA. — "Seguín Indigo" es algo como de las noches árabes, solo que un poco más. Este traje fue exhibido en la tienda de vestidos de Gilbert Orsel de Paris.

tural de la elocuencia, considerándose como uno de los más perfectos oradores de su tiempo. Era, al mismo tiempo, muy ocioso, citándose de él muchas frases felices pronunciadas al calor de una conversación improvisada.

Exceso de Bebidas Arruinan la Salud

Una copa ahora y otra después arruinan la salud, quitan las energías y trastoran el riñón, vejiga e hígado. El resultado es cístico: dolor de cintura y piernas, reumatismo, hinchazón; pérdida de apetito y nervios; ardor al hacer aguas, irritación en las infecciones nocturnas. Avísalo a la naturaleza con el uso de Hierbas ANTICALCULINA/EBREY que limpia el organismo de los ponzoñosos ácidos vigoriza el riñón;

desinflama los tejidos y estimula el sistema. Extracto de Hierbas ANTICALCULINA/EBREY es el mejor remedio.

"Trescibo la ANTICALCULINA/EBREY cuando está indicada; desde 10 años; en casos de colestasia calculosa; en litiasis biliar y urinaria, angioleptos; infecciones e indeterminadas".

Dr. Manuel E. GONZALEZ PALAVI. CINI.

ANTICALCULINA EBREY

PARA LIMPIAR Y PURIFICAR LOS RIÑONES; HIGADO Y VEJIGA.

Obtiene en su farmacia un frasco de Extracto de Hierbas ANTICALCULINA/EBREY que terminando no encuentra mejoría devuélvalo a los frascos y el costo le será reembol-

sado. No acepte imitaciones ni sustitutos; insista que le den el legítimo Extracto de Hierbas ANTICALCULINA/EBREY con la firma de Paul Ebrey en las etiquetas y en los frascos.

Estamos desempeñando
VESTIDOS DE BAÑO
JANTZEN
PAIRS VOLCAN

Pilsener
DELICIOSA
DIVERSIONES
VIERNES 24

TEATRO NACIONAL
2.45 pm— Tres Desconocidos.
5.20 y 9.50 pm— La Isla Encantada.
7.30 pm— Concierto Sinfónico Dirigido por el Maestro Daniel Ayala Pérez.

TEATRO PRINCIPAL
2.30 pm— Todo un Caballero.
5 pm— El Hombre de Gris.
7.30 y 9.35 pm— Las Joyas de Brandenburgo.

TEATRO APOLO
5.30 y 8.15 pm— Rosas Trágicas.

CINE POPULAR
6.30 pm— Un Rostro de Mujer.
9 pm— El Fantasma.

MEJORAMIENTO SOCIAL

avisa al público que tiene a la venta sacos de algodón sin costura nuevos del mismo tipo que se usa para embasar azúcar al precio de \$1.15 por cada saco, en cantidades pequeñas. Si desea grandes cantidades pida informes a la Gerencia de la Institución.

QUESO DE BOLA HOLANDES, QUESO GRUYERE QUESO KRAFT

RECIBIO EL ALMACÉN
DE SOLA HENRIQUEZ & CO.

3 Medios Importantes

para aumentar
el rendimiento
del personal
de su oficina



1. PROPORCIONE LUZ ABUNDANTE
2. REDUZCA EL DESLUMBRAMIENTO
3. EVITE LAS SOMBRAS

Las lámparas fluorescentes G.E. llenan estos tres requisitos. Su brillo dura más. Proporcionan luz abundante de color natural y relativamente fría, sin producir deslumbramiento molesto ni sombras excesivas. Permítanos demostrarle cómo Ud. puede alamburar su oficina para aumentar el rendimiento del personal.

Nos encargamos de la instalación, ejecutada por electricistas expertos.

Llame al Tel. 95 — DISTRIBUIDORA

GENERAL ELECTRIC

MUNGUÍA P. & CIA.

En Santa Ana:
René Dulke

en Sonsonate:
Antonio M. Saadi

en San Miguel:
Gallardo Hermanos

en Ahuachapán:
Regalado & Mendoza

Muertos, heridos y golpeados En una Sangrienta Riña Cantonal

Estandalo hecho sangriento tuvo lugar uno de los días recientes en el cantón El Zapote, en la jurisdicción de Victoria, del cual resultaron muertos heridos y golpeados.

Los informes dicen que el suceso tuvo lugar durante la celebración de una fiesta en una de las casas de aquel cantón y que re-

sultaron enfrascados en una de las más sangrientas riñas, varios individuos entre quienes figuran los siguientes: Agustín Hernández, Eleuterio Henríquez, Silvestre Hernández y Claro Henríquez. Según las referencias Agustín Hernández le dió muerte a Eleuterio Hernández, pero en la lucha librada

resultaron los demás y hasta el mismo Hernández con graves lesiones. Todos ellos están a la orden de las autoridades correspondientes, así como los sujetos Félix Henríquez y Eino Hernández, por sospecho e indocumentados. El fallecido era el comandante cantonal de Puerto San Pedro, de la misma jurisdicción.

Reglamentadas las reuniones y manifestaciones políticas

De parte de la Dirección General de la Policía Nacional hemos recibido una copia conteniendo el Reglamento a que deberá sujetarse las reuniones y manifestaciones de carácter político, publicadas en el Diario Oficial de 30 de Octubre de 1930 y reformas y adiciones al mismo, de 12 de Noviembre de 1930, 25 de Septiembre de 1941 y 23 de Marzo de 1945, el cual dice como sigue:

Art. 10.—Para garantizar el orden público y la paz social, toda actividad política de cualquier naturaleza que ella sea, deberá ser autorizada y controlada por las autoridades correspondientes.

Para este fin, toda propaganda, reunión o manifestación que reviere carácter político debe ser previamente autorizada por el Director de Policía de la localidad, o, en su defecto, por el Alcalde Municipal.

La autorización se concederá mediante solicitud suscrita por cinco ciudadanos de reconocida honorabilidad y responsabilidad. En dicha solicitud se indicarán, cuando se trate de hacer propaganda de ideologías políticas permitidas por las leyes, la forma en que se hará ésta, presentándose un plan de tallado; personas que harán la propaganda, señalando los días y lugares en que deba hacerse, comprometiéndose además, a informar de sus actividades periódicamente, como se indique en la autorización.

Cuando se trate de autorización para formar Directivas, Comités, Sub-Comités o Clubs Políticos, le deberán solicitar con suficiente anticipación ante las autoridades indicadas en el inciso 2o, cinco personas de reconocida honorabilidad y de responsabilidad, quienes se suletarán a las condiciones que impongan las autoridades.

Las autoridades podrán denegar estas autorizaciones cuando a su juicio no fueren convenientes.

Art. 20.—La autoridad que autorice la autorización procederá, en caso de que sólo sea para propaganda con la aprobacion del plan que se ha presentado, si es para reuniones en locales particulares o públicos, de determinar el lugar, día y hora de la reunión, pudiendo destacar algún embaudo de su dependencia para que informe de las labores y si es para manifestación, determinará además el día y hora en que deba efectuarse, que no podrá ser en los días determinados para celebrar fiestas cívicas o titulares de la población, las calles o lugares que pueda recorrer y los carteles, inscripciones o pliegos que se llevarán, teniendo especial cuidado de prohibir que las manifestaciones o los manifestantes pasen por donde puedan ocurrir desórdenes o fricciones con los otros partidos.

No podrá otorgarse licencia a dos o más partidos políticos para que en una población verifiquen manifestaciones, el mismo día.

Cuando se soliciten licencias para manifestaciones por varios partidos, serán resueltos por el orden de presentación.

Art. 30.—Se prohíbe a los manifestantes o a los que asistan a reuniones o sesiones de carácter político portar armas, aunque para en lo general tuviera licencia.

Art. 40.—Incurrirán en la multa de CINCUENTA A DOSCIEN-TOS COLONES, que será impuesta y exigida gubernativamente:

1o.—El Director de Policía o Alcalde que falte a las obligaciones que se le imponen en este Decreto;

2o.—Los que aparecieren responsables de haber verificado propaganda, provocado reuniones en locales particulares o públicos o

manifestaciones o cualquier actividad de las indicadas en este Reglamento sin haber cumplido con las disposiciones de éste, o los que legalmente autorizados contravinieren cualesquiera de las circunscripciones expresadas en la autorización respectiva.

Art. 50.—A las disposiciones de este Decreto se sujetarán, en lo que fuere aplicable, las reuniones o manifestaciones en lugares públicos, a favor o en contra de autoridades, funcionarios, instituciones, empresas o particulares, son nacionales o extranjeros.

Art. 60.—De las resoluciones del Director de Policía o del Alcalde en su caso, podrá recurrirse para ante el Gobernador Departamental.

LA UNION DE PELUQUEROS DE SANTA ANA NOS VISITO AYER

El día de ayer recibimos la visita de los miembros de la Sociedad Unión de Peluqueros de la ciudad de Santa Ana y quienes vinieron a visitarnos especialmente a nuestras oficinas, en esta capital, con el objeto de darnos sus felicitaciones por nuestra labor en beneficio del mismo de Centro América y a la vez a hacernos declaraciones sobre sus principios en relación con las funciones de la sociedad a que pertenecen.

Los visitantes fueron los siguientes: Señor don Julio Plafin, Presidente; don A. Figueroa, Vice-Presidente; Gonzalo Cáceres, Tesorero; Gonzalo García Morales, Secretario; Horacio H. Magaña, Síndico y Antonio Hernández Ahnaya, José A. Castro, Fidel Osoño, Daniel Esquivel y Hermilio Germán Alegría vocales. Nos extendieron por las tardes un aplauso que, por resolución aprobada por la mayoría en una junta especial celebrada por la sociedad en el salón Rosado de la Alcaldía Municipal santaneca y ante el propio Sr. Alcalde Dr. Bolaños, se acordó: cerrar por las tardes los días domingos, que las funciones del señor Alcalde en este acuerdo no pasaron de las de un funcionario probo y que asentó en un libro lo acordado, en vista de que lo deseaba así la mayoría de la sociedad. Desafortunadamente no se publicó en un diario de aquella localidad, sobre que hay descontento entre el gremio de peluqueros por lo acordado y en la que se aseguraba que el Dr. Bolaños se había impuesto.

También desmintieron otro concepto de la misma información, según la cual se hicieron varios arrestos, asegurándonos que la sociedad está en buena armonía, aceptando ciertos elementos enemigos por numéricamente reducidos que no presentan un frente unido ni sólido y que no es cierto que hayan habido detenciones

en la forma en que se dijo en la información antes citada, pues en realidad sí las hubo no pasaron de cuatro.

Complacemos así a nuestros visitantes y esperamos que sus desavenencias queden resueltas pronto para bien de ellos y de la sociedad en general.

AGENCIA MERCANTIL

Se encarga de presentar documentos de Registro, de Aduana. También, acepta la transacción de todo asunto que se relacione con el ramo de Aduanas.

MANUEL CASTILLO CALVO

AGENTE DE ADUANAS Honralez, Puntitud, Eficiencia, San Salvador, C. A. — 3^{er} Calle Fontaine, No. 12 y 14. A. N. N. 21 — Tel. 9-7-0

EVEREADY

Lámparas y Pilas

siempre frescas

Dirección

FREUND & CIA

Avenida España

PALABRAS AL

cológica producida por el asesinato del Conde adolece del defecto capital de querer imponer una solución sin contar con los medios apropiados para imponerla, prescindiendo al mismo tiempo, del consentimiento de las dos partes interesadas en el conflicto.

Interesar del protocolo póstumo de Berna sobre un monumento personal a la memoria de los dos distintos apropiados y finalmente, un ruego de gratitud altamente simpático y entusiasta, pero por desgracia, los pueblos no se creen no se sororan, de ese modo, y a fincíl es imponer una solución que asegure a una de las partes, más difícil habrá de ser imponer esa solución cuando las dos partes se muestran renuentes a ella.

Entretanto, sigue la lucha, y a la muerte del conde Bernadotte hay que añadir las de dos distinguidos escritores y periodistas, los corresponsales de la B.B.C. y del "Daily Telegraph", de Londres, abatidos del avión árabe en que viajaban por el fuego, según se dice, de un caso judío. Ellos, al igual que el Conde, murieron víctimas del deber y de la ola de violencia que cunde impetuosa por el mundo.

En un lugar de Crimea se está celebrando una misteriosa conferencia entre Stalin y los jefes de los estados satélites de Rumanía, Checoslovaquia y Bulgaria. Créase como talo significativo hay en la misma los gobernantes de Polonia y de Bulgaria.

Simultáneamente, se reporta el asesinato frustrado del mariscal Tito, en Yugoslavia, atacado por miembros de su automóvil. Como talo significativo hay que añadir que, en el sector soviético de Berlín, ha quedado prohibida la circulación de los diarios publicados en los sectores occidentales.

Todo esto, unido a las firmes decisiones adoptadas, al fin, por las potencias occidentales podría ser indicio de graves acontecimientos. La guerra de nervios, en Europa principalmente, ha llegado al punto de su máxima tensión, comparable únicamente a la de Munich, en 1938, y las, a fines de agosto de 1939, cuando se hizo público el pacto de no-agresión entre Rusia y Alemania. La guerra fría se está empezando a calentar y hasta podríamos decir que ya está echando humo.

NUEVO CANAL de la forma como se podría construir uno a través del territorio colombiano.

En la gráfica puede verse el trazado del proyecto, en relación con el de Panamá. Según el criterio de los entendidos el nuevo canal ofrecerá todas las seguridades tanto en tiempo de paz como en tiempo de guerra, mayormente en la edad atómica.

DELEGACION El acuerdo fue publicado en el Diario Oficial y en los representantes del gobierno de El Salvador ante aquellos actos conmemorativos, a los señores don Antonio Alvarez Vidaura, actual Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en aquel país y a don Rodolfo Barón Castro, Consejero de la Legación.

LA UEC

neda Castro, E. S. D. O. Palacio Presidencial, San Salvador.

Excelentísimo señor presidente: De la manera más atenta tenemos el honor de dirigirme a usted para manifestarle que la Junta Directiva de la UNION DE EMPLEADOS DE COMERCIO, en sesión celebrada el día 13 del corriente, acordó rogar a usted por este medio, interponga sus buenos oficios a fin de lograr que cuanto antes, sea promulgado el Primer Código del Trabajo de El Salvador, cuyo proyecto fue puesto en sus manos con fecha 6 de agosto pasado por la Comisión colaboradora.

Al hacer la anterior petición, estamos presentando a usted el sentir del gremio de empleados particulares, para quienes una ley de esta naturaleza significa la obra más grande que gobierno alguno de la República puede realizar.

Estamos seguros de que, también el elemento patronal desea la pronta promulgación de tan importante ley, es así como ciertas organizaciones patronales han demostrado mucho interés en este asunto.

La Unión de Empleados de Comercio, por su parte, ha patentizado su interés enviando algunas observaciones al Ministerio de Trabajo y Previsión Social, hechas al Proyecto elaborado, y cree poder contar con su apoyo moral y material para que sean tomadas en cuenta.

Agradeciendo anticipadamente la atención que dispense a la presente, nos es muy grato suscribirnos como sus Attos. y Ss.

UNION DE EMPLEADOS DE COMERCIO

JOAQUIN FIGUEROA,
Secretario.

EL GUSANO

... las, refiriéndose especialmente al gusano llamado de la bellota, otras veces llamado gusano barrador y otras gusano taladro, al cual nos referimos nosotros en una información servida hace pocos días, reseñando los peligros que se encuentran los algodonales con el apareamiento de esta plaga, con lo cual nos damos por satisfechos ya que se confirma una información de alto interés para la agricultura.

En su informe, el señor Pellejero opina que el apareamiento de esa nueva plaga se debe al uso de ciertos insecticidas en los campos de cultivo en el país, a raíz de las plagas anteriores, especialmente la del chapulín y el picudo y opina que el uso de insecticidas poco conocidos o no experimentados debe ser abolida por los resultados posteriores, tal como se ve con el apareamiento del gusano de la bellota que es, el resultado del uso de insecticidas no experimentados.

Para a mejor conocimiento de nuestros lectores y en vista de la enorme utilidad que puede tener para todos los conceptos del informe del estimable señor Pellejero, ofrecemos publicar el íntegro en nuestra página de Agricultura en la edición del próximo sábado, seguros de que nuestros lectores, especialmente los agricultores, sabrán extraer de él un acervo utilísimo para sus cultivos algodonales.

HOY SERA mismo acto de clausura de esta tarde, se hará una reseña de todos los resultados obtenidos y la pauta que marcará en el futuro universitario centroamericano la realización de esta justa de innegables méritos académicos.

LAS DELEGACIONES SALEDRA MANAÑA Según informes obtenidos esta mañana, las distintas delegaciones de Centro América, saldrán por el día de mañana rumbo a sus respectivos países, llevándose la mejor de las impresiones sobre su labor congresista en esta capital. EL GRAN DIARIO LA NACION, les presenta a todas ellas un saludo especial, haciendo votos por el éxito de su estancia en El Salvador les haya sido grata y de sanas utilidades.

EL ALCALDE

No ha sido el ánimo de mi autoridad, en concepto de Alcalde Municipal, de esta población, oponerme o dar por terminados los permisos que previas las formalidades de ley, ha efectuado esa Superioridad.

Cuando el Inspector Forestal se ha presentado a esta Alcaldía, al desempeño de su cometido, se le han proporcionado los auxiliares civiles necesarios para que lo acompañen, en sus giras.

Hago del conocimiento del señor Director, que la información dada en "Diario Latino", de 20 del corriente número 21.112, carece de fundamento legal, toda vez, que yo, me referí, en mi información, a un permiso extendido, hace dos años, por el entonces Director General de Agricultura, Ingeniero don Leopoldo Barrientos; y no, a los recientes permisos que se han extendido, o se siguen extendiendo; porque estos últimos, han llenado todos los requisitos legales.

En EL GRAN DIARIO LA NACION de fecha 15 del corriente, aparece publicada una información y esa es la verídica, que se estipula el grosor de nueve pulgadas para usar árboles y no menos de ocho pulgadas, eso es lo único que sugeri.

Que también hice mención, que se pusiera coto, a que para la extracción, de la Brea, a los pobres árboles de pino, no se les hiciese nunca una caverna de seis pulgadas como está ordenado.

El suscrito Alcalde, autoriza, al señor Director General de Agricultura, para que desmienta, la noticia antes referida.

Con demostración de mi alta consideración y estima soy del señor Director su obediente seguro servidor.

() Fernando González, Alcalde Municipal Proterario.

CAPTURADO

persona, pues el asunto está en sumario y podría incurrirse en una imprudencia al formular un cargo concreto que no se ha establecido debidamente. Esto, además de quebrantar la reserva que en estos casos se impone, podría constituir una afirmación temeraria.

Nos limitamos, pues, a consignar la captura de López.

Si su vecino tiene una milpa arriba de la suya y le deja ser desvastada por la erosión el talpetate de su tierra arruinará la de usted a la larga.
"AMIGOS DE LA TIERRA"

MEDIAS NYLON CRISTAL

51/15, 54/15, y 66/15
 COLORES DE MODA

RECIBO SU ALMACEN

"EL NILO"

DE ABRAHAM SAFJE

1a. Avenida Sur No. 3

Teléfono 406



garantiza la pureza absoluta de

Leche Delta

Servicio a domicilio



Cremeria DELTA PRODUCTOR DE CALIDAD
TELÉFONOS 1631 y 2133

Buena para todas las edades

BIGASTRINA
ES EFICAZ CONTRA
DIARREAS, DISENTERIAS,
VOMITOS EMPACHOS,
ACEDIAS, ETC.

SOBERBIO ESTRENO DEL CINE MEXICANO EN EL TEATRO APOLQ, el domingo 26 del corriente a las 5 y 8.15 pm.



CON DOLORES DEL RIO, AGUSTIN IRUSTA, José Baviera y otros artistas. En un drama trepidante que esconde mil sensaciones desconocidas y cuyo epilogo lleva a la tragedia. \$ 150 y \$ 1.00. Ante Servicio Informativo. Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

JOSE A. FLAMENCO JEFE DE REDACCION

Guatemala, Guatemala, Sábado 25 de Septiembre de 1948

OFICINAS: 9 : C. P. No. 97—Tel. 2566

Mediará el Congreso Nacional entre las Dos Organizaciones Deportivas

A Fin de Evitar que las Olimpiadas de 1950 Puedan ser un Fracaso

A petición del diputado Silva Falla el Congreso Nacional acordó intervenir en el posible e inexcusable conflicto surgido entre el Comité Nacional Olímpico y la Confederación Deportiva Autónoma...

caso contrario, el Organismo Legislativo, encargará al Poder Ejecutivo el preparativo de los eventos mencionados ya que considera que en el éxito de los mismos está comprometido el honor de Guatemala...

Se Clausura Transitoriamente El Instituto Nac. de Señoritas Como consecuencia de la agresividad surgida entre las internas del centro

Por disposición del Poder Ejecutivo fué clausurado transitoriamente el Instituto Normal Central de Señoritas (Belen), con objeto de impedir que continúen efectuándose incidentes entre las alumnas internas huelguistas y no huelguistas...

alumnas de arrebatos fuera de razón y es una consecuencia manifiesta de los feos incidentes ocurridos antes en la tarde en el interior del establecimiento...

Central de Varones parece que está volviendo a la normalidad, después de la conferencia que padres de familia y alumnos sostuvieron con el Sr. Presidente de la República...

La medida adoptada por el Ejecutivo viene a proteger a todas las

SE INAUGURA EN WASHINGTON LA EXPOSICION DE GARAVITO

Interés en los círculos artísticos de la capital americana

Hay interés en los círculos artísticos de Washington por asistir a la Exposición de Pintura que el próximo mes de octubre, inaugurará en esa capital el pintor guatemalteco Humberto Garavito...

Estados Unidos. Humberto Garavito, es, sin género de duda, uno de los mejores pintores con que cuenta Guatemala. Durante varios años desempeñó la Dirección de la Escuela de Bellas Artes y, aunque su labor no ha sido debidamente apreciada en el país...

Será discutida la distribución de los tres millones sobrantes Por una Junta del Ejecutivo y Congressales

Con objeto de realizar una eficiente distribución del superávit arrojado por el último Presupuesto General de la Nación, el Congreso acordó que fuera discutida en una Junta Extraordinaria dicha distribución...

En esta forma se considera que se podrá obtener con dichos fondos los más urgentes necesidades que estén experimentándose en los diferentes ramos de la Administración Pública.

fáltica de la carretera Guatemala-Antigua y de otras de igual o mayor importancia.

UN PERIODICO DE CENTRO AMERICA PARA TODOS LOS CENTROAMERICANOS ES EL GRAN DIARIO LA NACION. SUSCRIBASE A EL.

ES POSIBLE QUE SE EXPULSE A LA SEÑORA MARIA DE SELLARES

A quienes acusa de estar provocando el serio conflicto estudiantil

Parece que el movimiento al que nos referíamos hace pocos días que tiene a su cabeza el doctor de Guatemala de la Sra. María de Sellares, ex directora del Instituto Normal Central de Señoritas, está adquiriendo cuerpo...

AYER FUE INAUGURADO EL GRAN COLECTOR DE AGUAS DEL ESTADIO NAC.

CON TODA SOLEMNIDAD SE PROCEDIO A INAUGURAR LA OBRA BASICA DEL ESTADIO. Ayer viernes fué solemnemente inaugurado el gran Colector de Aguas del Estadio Nacional, obra que se califica sin parangón en Centro América...

Asistieron a dicho acto los Ministros de Comunicaciones y Obras Públicas, Agricultura, Salubridad, y Asistencia Social, Alcalde Municipal, Director de la Guardia Civil, representantes del Comité Nacional Olímpico y Confederación Deportiva Autónoma...

SESIONARA EL DOMINGO UNION CIVICA EN SU DOMICILIO SOCIAL

INVITA AL PUEBLO CATOLICO Y A LOS ANTICOMUNISTAS

Unión Cívica ha hecho un llamamiento a todas las personas de ideas católicas y a todas las que adhiere al implantamiento de las doctrinas comunistas en nuestro país...

En dicha sesión se tratarán asuntos de suma trascendencia para la lucha que esta entidad viene desarrollando en contra de la ideología de extrema izquierda.

Juan de Dios Aguilar, director de la magnífica obra.

SIGUEN LAS ACTIVIDADES DE UNIFICACION DEL P. LIBERAL

Activo y constante cambio de impresiones entre líderes de diferentes grupos

En estos últimos días se ha notado un constante cambio de impresiones entre diferentes líderes liberales acerca del proyecto de unificación total del liberalismo...

Están dispuestos a prestar lo su valioso continente e influencia personal para realizarlo. No hemos podido obtener los nombres de dichos hombres públicos...

"EL GRAN DIARIO LA NACION" ES LEIDO POR TODOS LOS PUBLICOS DE LA AMERICA CENTRAL. QUE POR MEDIO DE ESTE PERIODICO ESTAN AL TANTO DE TODO C U A N T O OCURRE EN EL ISTMO.

EN EL MOMENTO QUE UD. LEE EL GRAN DIARIO LA NACION Miles de Centroamericanos lo están haciendo.

Dos Muertos y Dos Heridos Al Ser Derribado un Avión

Por un Caza Desconocido Sobre la Frontera Sirio-palestina

AMMAN, Transjordania, 24 UP — Se reporta que un avión caza identificado como un Yak ruso, interceptó y derribó con el fuego de sus ametralladoras a un avión transporte árabe sobre la frontera sirio-Palestina, después de se-

guirlo durante 30 kilómetros dentro de la Transjordania. Dos periodistas británicos y un árabe, que procedían de Jaffa, perecieron cuando el piloto desobedeció la orden del caza y se lanzaron en paracaídas. Otros tres pasajeros dos

ingleses y un árabe, escaparon, sufriendo heridas de poca consideración. Se reporta que el caza se puso en comunicación con los ocupantes del transporte árabe antes de abrir fuego a que aterrizaran.

Comentario sobre la situación Económica De Latinoamérica y el Plan Marshall

Nueva York. (UP) — El boletín semanal de "Economic Policy Association" dice: "La crisis crónica bajo la producción latinoamericana es razón principal del por qué su participación de recuperación en el programa de recuperación europea, puede resultar menos de lo que se esperaba en el período inicial. Lo que las realidades de la situación demandan de esa economía, es que regresen a los niveles la producción de guerra en algunas zonas de producción, como por ejemplo en la industria de nitrato chileno, que antes de la guerra se vio amenazada por el producto sintético. Esta expansión a su vez puede requerir la modernización y ampliación de las facilidades industriales en las industrias de exportación con los gastos considerables y en anticipación a los contratos de administración y cooperación económica. Asegura que este tipo de inversiones tendría que ser examinada, teniendo en cuenta las perspectivas presentes y futuras de cada industria y su importancia en la relación con la economía mundial. En algunos casos podría muy bien considerarse como arrastamiento de la ruta de vicificación de economía que están siguiendo los planes actuales en Latinoamérica". "Siempre diciendo el boletín "más aún", al comparar las necesidades económicas inmediatas con las necesidades económicas distantes, las naciones latinoamericanas, escasas de dólares, tienen indubitablemente que comprender que los contratos de ACE, aunque los obtengan, no resolverán sus dificultades inmediatas que demandan del hecho de que el comercio mundial estaba fuera de balance. Cuando más, financiamiento parcial de sus exportaciones por Estados Unidos, solo puede servir de amortiguador el punto de esperar hasta que haya sido creado un nuevo poder adquisitivo de Europa.

BATAVIA, 24 UP — La radio Jogyakarta dice que los comunistas volaron un puente de suspensión al oeste de Madiun, en un esfuerzo por contener el avance de las fuerzas del gobierno, pero agrega que los comandantes indonesios confían en que podrán liberar a Madiun, "en el mejor tiempo posible". La radio republicana ace-

Segunda fase ofensiva Comunista en Berlin

BERLIN, 24 UP — El partido socialista alemán afirmó hoy que la campaña comunista de terror, intimidaciones, secuestros y detenciones se extenderá en breve a los sectores norteamericanos, británico y francés de Berlin. El periódico Social Democrat' órgano de los socialistas, afirma que así se iniciará la segunda fase de la ofensiva comunista para conquistar totalmente a Berlin.

Siguen los peligros del huracán tropical

MIAMI, 24 UP — El ciclón del Caribe se mueve hacia las Bermudas después de Cuba, y territorio norteamericano donde causó muertes y millones de dólares de pérdidas en materiales. Pequeñas embarcaciones a lo largo de la costa de las Carolinas, han sido advertidas de permanecer en puerto de bido a las fuertes galernas que se derivan del huracán.

Es un hecho crudo, pero indiscutible, que en gran parte de El Salvador la capa superior de tierra fértil ya es adrizagada. "AMIGOS DE LA TIERRA"



No se ha Confirmado q' Chile Se oponga a internacionalización de Antárt.

WASHINGTON, 24 UP — Michael McDermot portavoz del Departamento de Estado, negó que se haya recibido en el mismo, informe alguno que Argentina o Chile hayan rechazado la propuesta norteamericana de internacionalizar la antártica. El Departamento de Estado hizo esta proposición en nota a 7 gobiernos interesados y las noticias de Chile dicen que éste país ha decidido rechazar la su gestión y que se espera igual actitud de parte de Argentina.

ACCIONES GUERRILLERAS EN ZONAS DE GRECIA

ATENAS, 24 UP — Fuentes militares admitieron extraoficialmente que los éxitos de los guerrilleros empezaron la semana pasada cuando fuerzas de Vialades, calculadas en 7 mil hombres penetraron a las líneas de la décima división, equipada por Estados Unidos y cuyo comandante fué remplazado por recomendación del mayor norteamericano James Van Fleet. Los informantes dijeron que los guerrilleros avanzaron ocho kilómetros y tomaron el pueblo de Dendrokhorí y avanzaron a través de las praderas hasta dentro de 13 kilómetros de Kastoria, amenazando la importante carretera de abastecimientos de Kastoria, sobre el flanco occidental de las montañas de Grammos. Dijeron que Kastoria no está en peligro inminente de caer en manos de los comunistas, siempre que el gobierno retenga la carretera de Kastoria a Nestorion. Los refuerzos de tropas del gobierno detuvieron el avance de los guerrilleros, pero es evidente

que la moral de las tropas del ejército griego ha decaído especialmente entre aquellos que lucharon en las montañas desde el deshielo de la primavera, según dicen los informantes. Dijeron que un capitán se negó a luchar fuera del pueblo ocupado por sus comandantes. Algunos de los observadores veteranos aquí, creen que la contra-ofensiva posiblemente está preparada para coincidir con la Asambléa General de la ONU en París. Se informa que Vialades estableció un nuevo cuartel general en el pueblo griego de Pili, sobre el lago Prespa a 32 kilómetros al nordeste de Kastoria. El comunicado del gobierno declara que desde que se iniciaron las acciones en Vitis hace un mes, fueron muertos 624 guerrilleros y 200 fueron capturados. Las pérdidas del ejército griego son 137 muertos y 61 desaparecidos y 837 heridos. Otros informes de Atenas dicen que los guerrilleros estuvieron activos.

Polonia a favor de que Italia y Finlandia ingresen a la ONU

PARIS, 24 UP — El argumento polaco será que no se ha acordado la resolución de la ONU por la cual la autoridad está siendo socavada. Un destacado delegado chileno, dijo a la United Press que debe mantenerse la resolución 46 y que las naciones afiliadas a la NU que actúen en otra forma deben ser llamadas al orden. Esta resolución ordena que el régimen de Franco sea excluido de todas las dependencias de las NU y que los Miembros de las NU retiren de Madrid sus embajadores y que en un tiempo razonable el Consejo de Seguridad acuerde otras medidas complementarias. En cuanto a la admisión de Italia, el delegado argentino Dr. José Arce dijo a la Prensa que la delegación de su patria instará la aprobación de la solicitud del ingreso de Italia y que espera que el asunto se cometerá pronto a la discusión. Dijo que "no existen razones para mantener a Italia fuera de la NU y temo que a otros países q", como Finlandia, obtuvieron el apoyo de la mayoría en el Consejo de Seguridad". Arce dijo que la admisión de las NU está abierta para todos los países pacíficos, amantes de la paz y que a juicio, en la organización puedan actuar en tal forma sus reservas y que no existe indicio alguno que Italia y Finlandia no estén en tal caso.

OTRA HUELGA EMPLAZADA POR OBREROS EN PARIS

PARIS, 24 UP — Poco más o menos de cinco millones de obreros franceses, decidieron esta noche declararse en huelga general durante dos horas, en un abierto desafi al gobierno francés. En veinte minutos de la huelga, la mayor de diciembre pasado, el gobierno decidió conceder a todos los obreros un aumento de salario de un quin por ciento, efectivo probablemente el primero de octubre. Los sindicatos obreros exigían un aumento del 33 por ciento.

TRIESTE, 24 UP — Una agencia manifestó que "los guerrilleros arriparon el puente por donde debía pasar Tito en su reciente visita a Francia". Agrega que la conjura fracasó, pero no especifica cuando o donde.

PUENTE VOLADO EN BATAVIA

PERDIDA DE UN BOXSADOR
NUEVA YORK, 24 UP — Ray Sugar Robinson, campeón welter weight del mundo, perdió la garantía de cinco mil dólares, por no haber presentado el peso reglamentario a la hora legal para su pelea estelar de anoche contra el cubano Kid Gavilán.

Cada pájaro cañora muerto por un campesino le cuesta dinero. "AMIGOS DE LA TIERRA"

Los Clásicos del Ismo, y todo libro que Ud. desee en la
LIBRERIA COSMOS
6° A. S. No 12-B
Guatemala, C. A.

| | | |
|-------------|--|--------------|
| San Andrés | AZUCAR BLANCA Y AMARILLA Venta al por Mayor | Los Lagartos |
| San Esteban | | Santa Emilia |
| La Laguna | | Omoa |
| El Castaño | | Colima |
| El Carmen | Quiñónez, Sol y CIA. Distribuidores | Trapichino |
| San Isidro | | Miramar |
| La Cabaña | Av. Peralta No 6 Tels. 1631 y 2153 | Talcaluya |

ANTES DE COMPRAR CONSULTE NUESTROS PRECIOS

